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CONVERSATORIO VIRTUAL SECTORIAL (CONVI-SEC) CON PERSONAS DEL SECTOR 

ECONOMÍA SOLIDARIA/COOPERATIVAS 

 

Fecha: 28 de mayo 2020 
Coordinador o facilitador: Guadalupe Valdez/ Yesenia García;   
Relatora: Meleanchys Bernabel  
No de organizaciones:  
No de participantes: 23 
Mujeres:   9 hombres:  14      otros_______   
 

 

Descripción actividad: 28 de mayo 2020 

RELATORÍA: CONVERSATORIO CON PERSONAS DEL SECTOR ECONOMÍA 

SOLIDARIA/COOPERATIVAS  
Tipo de dialogo: territorial ____sectorial_____Ultramar____ 
Objetivo: analizar la realidad actual desde la mirada de social solidaria y rescatar las 
propuestas del sector para socializarlas con los y las candidatas electas al gobierno.  
 
Temáticas establecidas: salud, económico-social y político institucional.  
 
Breve contextualización:  
Introducción, Ricardo González:  

Foro ciudadano ha convocado el Diálogo Ciudadano tomando en cuenta este tiempo de 

pandemia y hemos establecido un proceso que tiene varias etapas y esta es la primera de 

ellas. Hay diálogos sectoriales, intersectoriales, y también tendremos un proceso de plenaria 

para validar las propuestas que aquí surjan en los diálogos, que serían presentadas a los 

candidatos presidenciales y vicepresidenciales, de cara a hacer los acuerdos compromisos 

para que el gobierno que surja pueda usar esos consensos.  

La idea es que podamos ir en la sociedad dominicana, y que podemos operar corrigiendo los 

lastre que tiene la democracia actual y tener una sociedad que garantice derechos de las 

personas en vez de estar privilegiando, sea admitiendo o aceptando, en las últimas décadas y 

la idea es que esta crisis nos enseñe, lo que viene a enseñarnos, es que esta realidad tiene 

que ser transformada. Y esa transformación pasa por la participación ciudadana en el análisis 

y la formulación de las propuestas y en este dialogo de hoy queremos ver cómo afecta a las 

iniciativas económicas, a la sociedad civil, a la sociedad enfocada en el cooperativismo y la 

economía solidaria, como nos ha estado afectando esta crisis, cómo nos va a afectar en el 

futuro y qué propuestas tenemos en este nuevo escenario sociopolítico y económico.  

Para este proceso se formó una comisión metodológica, la cual está integrada por Genry 

González, Domingo Matías, Leni Mesa, Marisa Folgado y Guadalupe Valdez. Hemos elaborado 

una serie de herramientas y un documento que conceptualiza la actividad que queremos 

llevar y otro documento que recoge los aportes. Y todo esto se está socializando para motivar 

la participación.  

Bienvenidos y Bienvenidas a todas. Hoy nos presentamos como miembros de los espacios 

cooperativos, a pesar de que formamos parte de otros espacios.  



   

2 
 

Finalizo diciendo que mi nombre es Ricardo Gonzales miembro de la cooperativa la 

Alternativa y además Ciudad Alternativa forma parte de la Red de Entidades de Economía 

Solidaria (REDESOL), tenemos ahí como 6 o 7 meses.  

 

Guadalupe Valdez: se presenta y agradece la invitación de Foro Ciudadano y la presencia de 

todos y todas en el espacio de reunión. Plantea que la idea es empezar a recuperar los 

derechos ciudadanos a través de estas iniciativas. Presenta la guía metodológica, esta 

metodología está en una presentación power point.  

Los propósitos de este dialogo es analizar la realidad desde cada sector, por eso Ricardo 

insistía que la mirada con la que vamos a hablar esta tarde es esa mirada de los 

cooperativistas, el sector de economía solidaria, que es un actor fundamental hoy día en 

nuestra sociedad.  

También es identificar y programar acciones de manera conjunta, teniendo en cuenta las 

urgencias sanitarias de toda la población, en particular los grupos sociales que han sido 

tradicionalmente excluidos y empobrecidos.  

Actuar articulada y organizadamente para cohesionar nuestro accionar e incidir con más 

fortaleza en las demandas y exigencias que realicemos como organizaciones sociales. 

Presentar propuestas del Dialogo Ciudadano a las autoridades presidenciales, congresuales y 

municipales.  

Vamos a trabajar en 3 grandes ejes, la crisis sanitaria, situación económica/social, político 

institucional. Estamos viendo el proceso en 4 plazos, el inmediato va desde ahora hasta agosto 

16, cuando se elijan las autoridades. El corto plazo es desde agosto 2020 al diciembre. El 

mediano plazo que es hasta diciembre 2021, y largo plazo sería 2022-2023 diciembre… ya a 

partir de ahí inicia un nuevo proceso.  

El dialogo se hará tanto en el país como en la Diáspora… sobre todo en los EEUU, España, 

Italia, los más afectados por la pandemia.  

Los momentos previstos en los espacios de diálogos son:  

1. Estas conversaciones virtuales/COVI-SEC hasta el 31 de mayo 

2. Conversaciones virtuales sectoriales/ CONVI-TEC 

3. Conferencia virtual ciudadana CONVI/CI 

4. Encuentros virtuales con los candidatos a la presidencia y vicepresidencia 

5. Firma virtual con los candidatos a la presidencia y vicepresidencia 

6. Seguimiento a las propuestas y compromisos asumidos por los candidatos a la 

presidencia 

7. Presentar propuestas a las autoridades electas congresuales y municipales y 

establecer acuerdos compromisos de estas. 

 

Definición del perfil de los participantes: personas cooperativistas y dirigentes de 
cooperativas.  
Metodología utilizada: dialogo virtual con moderación, guía temática y relatoría.  
 

 

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-social 

C. Político institucional  
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OTTONIEL: Hemos vivido, que las personas se han medicado en sus casas por temor a 

contagiarse. Por ejemplo, en la maternidad de Los Mina en los 3 Brazos no estaban 

atendiendo a las embarazadas. Y yo pienso que es genérico, el 80% de los casos de salud 

fueron desatendidos ya sea porque no fueron o porque fueron y no los atendieron y además 

preocupante. A su vez la malaria y el dengue ha sido otro factor que ha afectado. Y todo eso 

ha sido desatendido por el tema COVID 19. 

PEDRO FRANCO COOHABITAD: esperaba que otras personas como Emiliana y Santo que 

viven en los barrios y ven las situaciones de cerca se expresaran. He vivido muertes muy 

queridas. Tuve la experiencia de que un amigo nuestro, estuvo 10 días en hospital, nunca lo 

llevaron a intensivo y murió de COVID… y tiempo después hicieron las pruebas al resto de la 

familia y salieron positivo. Y aun no se recuperan. Y este es un drama que está repercutiendo 

negativamente en todos. La gran dificultad que hay para hacer las pruebas… Dicen que murió 

de hipertensión, pero mentira, murió de COVID. Hay miles y miles de personas viviendo en 

una situación muy lastimosa, y esos programas como #quedateencasa no le llegan. Si vamos 

al orden institucional el funcionamiento de las instituciones que tienen que asumir esta… 

como es la de salud pública… a veces se desvirtúa su papel. Creo que el ministro juega un 

papel importante en este sentido y entiendo que el ministerio está dejando mucho que desear 

en el manejo de la situación. El Gran Santo Domingo, epicentro de esta pandemia… es porque 

no están funcionando las medidas como se corresponde… no se respeta el toque de queda, 

la gente sigue aglomerándose. Entiendo que es un asunto de Estado la salud de la gente… 

para mí eso es lo más preocupante. Eso quería expresar desde el fondo de mis sentimientos.  

OTTONIEL: En mi barrio, en especial en la parte baja, no está funcionando en los barrios, en 

las partes más vulnerables. La policía viene un día y hace un operativo y no vuelve y lo que 

quedan son los patrulleros normales que son amigo de to’ ellos. Los policías recurren al 

amiguismo. Y creo que en los barrios populares el toque de queda no funciona, pero si lo 

quitan es peor. Mucha gente se muere… se dice que fue de paro cardíaco… pero uno sabe 

que fue de eso. Ya nosotros abrimos la cooperativa. La gente está yendo a sacar lo poco que 

tiene la cooperativa.  

JUAN: en el tema económico yo entiendo, y hablo por mucha gente con la que he 

conversado… va a tener un choque muy violento, siendo este un país de sobrevivencia en más 

del 60% de la población. Porque este es un país del día a día… que come de lo que produce 

diario y toda esa gente se ha visto afectada.  El gran problema no es ese, el choque inmediato 

de los 2 meses… sino que el choque va a hacer de 7, 8, quizás 10 años para reponer toda la 

perdida que se tiene en los segmentos de la clase media baja. Los negocios del nivel medio. 

las pequeñas empresas que son el 28% del PIB… van a durar mucho para volver a su nivel de 

empleabilidad, como es el caso del turismo, los hoteles. Van a durar por lo menos un año. Es 

nuestra idea…de lo que puede pasar de este efecto inmediato.  

PEDRO: otra cuestión importante es como se ven afectadas las pequeñas cooperativas… por 

no hablar de los pequeños emprendimientos… si la comunidad que es la gente más pobre…. 

Que vive el día a día… no tiene para ahorrar… entonces el capital social se ve afectado. Desde 

Coophabitat empezamos un proceso educativo… en varios sentidos y en especial la 

importancia de tener un capital social- solidario en estas agrupaciones para ir resolviendo el 

día a día de manera solidaria. Lo que va a pasar quiera que no fuera tal mal… pero no podemos 

cegarnos ni ser sobre optimista … porque la gente ese 54% de la población que vive al día a 

día hay que pensar en ella… porque están los programas… pero no llegan a todas y ahorita lo 

retiran. Estos diálogos se deben hacer más ampliamente, donde se haga propuestas y 

podamos hacer una presión a través de estos diálogos, para garantizar la sobrevivencia de 

nuestra población. No sabemos cuándo ni sabemos al pico más alto… a donde llegaremos 
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nosotros. Es interesante la reflexión a luz de las organizaciones e instituciones y en nuestro 

caso las pequeñas cooperativas, las cooperativas comunitarias. Llamamos a tener una mirada 

hacia las organizaciones comunitarias en especial las pequeñas cooperativas que están en el 

corazón de la comunidad que no tienen las posibilidades de estos grandes consorcios.  

OTTONIEL, CCOPERATIVA LA TRINITARIA: Nosotros los compañeros de las pequeñas 

cooperativas estamos travesando momentos muy difíciles. Estábamos cerrados y abrimos 

hace dos semanas la cooperativa. Todos los días tenemos una ola de socios que viene porque 

necesitan para comprar medicina y otras cuestiones que se le han presentado. Los socios con 

préstamos tienen dos y tres meses atrasados, los prestamos parados y no podemos cobrarle 

en tiempo de pandemia… hay que ver cómo se puede acceder a esos fondos para las 

pequeñas empresas… no sé cómo se haría y realmente no sabemos hasta cuándo vamos a 

sobrevivir nosotros si los socios siguen sacando lo poco que hay en ahorros. No podemos 

asumir por mucho esas medidas del gobierno, como las entidades bancarias que pueden 

hacerlo por 3 meses,  tenemos gastos de local, de empleados y no es sostenible permanecer 

en estas condiciones.   

 

2. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 

 

OTTONIEL: …es una problemática que se vive todavía… la gran cantidad de jóvenes que están 

aglomerados en los barrios, sin mascarillas, sin protección y regulación, en lo local. Otra cosa 

en lo local… son los colegios privados de escasos recursos… que tienen 15 o 20 empleados 

que dependen de lo que pagan las familias…  y las mismas están atrasados con los pagos, 

porque no pueden pagar. Entonces estos colegios están sin apoyo, el Estado no les ha 

garantizado ayuda a esos centros privados, pero de escasos recursos que lo que cobran son 

800 o 1000 pesos mensuales a un estudiante. Y entonces… los centros se han visto en la 

preocupación de que no han podido pagar a los maestros, pagar local, y servicios. Debemos 

ver cómo llega esta problemática a las autoridades.  

NICOLÁS CRUZ: En materia económica hay crisis permanente para las personas del día a día… 

para la gente pobre. Más del 60% de la población que son los que trabajan independentes… 

viven es estado de inseguridad permanente y no se le permite su desarrollo. Y ahora esta 

incertidumbre hace a la gente más dependiente… y esta situación económica no ha sido por 

coronavirus… sino que vino a hacer pública el estado en el que está viviendo la gente. El 

Estado debe garantizar, seguridad alimentaria, seguridad de vida, salud, la educación, la 

vivienda como derechos… para que la gente se sienta segura, y viva de forma digna a la 

población, eso es fundamental. Ningún acto de asistencia inmediata va a resolver ese tema, 

lo que no significa que no se acepte. El gobierno lo que ha hecho es responder con medidas, 

de dadivas, temporales. Que no son más para hacer a la gente más dependiente, más insegura 

¿Cómo resolver las deudas familiares? Es un gran problema que surge. Hace más de 30 años 

que no hay un aumento real de los salarios-- Hay toda una dinámica de succionar lo que 

produce el trabajador. Y es algo que debe ser denunciado. Debe ser restaurada la seguridad 

familiar, alimentaria, y económica de las familias. Los bancos mantienen a las familias 

endeudas con tarjetas de créditos. Y la gente vive para pagar el mes que sigue.  

El Estado debe garantizar que los mecanismos que genera la gente para vivir una vida 

económicamente sean asegurados. En este país debemos buscar la autonomía de las familias, 
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la autonomía de las empresas las cooperativas… en este régimen que estamos viviendo… no 

se permite eso… las familias viven permanente en crisis… pendientes a que el Estado le regale 

algo o una ONG y claro con pandemias como esas… el gobierno tiene que intervenir.  

Demandar al estado… que desarrollen políticas dirigidas a la autonomía de los trabajadores, 

de las familias, autonomía económica, soberanía alimentaria… autonomía de las 

organizaciones de economía solidaria, garantizar que desarrollen con la fuerza sufriente social 

y económicamente y esta es la reivindicación de la economía solidaria. El sector cooperativo, 

son mecanismos de defensa que ha desarrollado los trabajadores y la población para 

defenderse de ese Estado y amortiguar lo que se vive en esta economía. Entonces el Estado 

debe ver que los mecanismos que la gente genera para protegerse sean reconocidas y 

promovidas por los gobiernos. 

Así como reconocen las instituciones del empresariado como el CONEP y la Asociación de 

Bancos, etcétera, etcétera. Así reconocer las asociaciones, cooperativas… como entidades 

creadas por la propia gente para defenderse.  

Cuando suceden pandemias como estas viene el Estado a socorrer con la hipocresía y la 

perversidad de haberle succionado las riquezas creadas por ellos mismos trabajando y luego 

venir a darle migajas y caridad pública. Un elemento fundamental del sector de economía 

solidaria, de cooperativismo, es demandar al Estado el reconocimiento de sus instituciones 

no solo a la empresa cooperativa como tal sino de las organizaciones de los barrios que 

gestionan procesos de salud, salud natural, como medio de prevención. Y una alimentación 

preventiva tiene que estar necesariamente vinculada a la alimentación y la medicina natural 

como tal. Creo que esta es una reivindicación como tal de la economía solidaria que busca 

precisamente trabajar la autonomía de las personas para que tengan la capacidad de discutir 

y proponer y decidir en política, en economía y en todos los aspectos de la vida.  

PEDRO: respondiendo la pregunta sobre las medidas no resueltas y algunas agravadas. 

Estamos volviendo a la desescalada y a mi juicio lo primero que vemos nos es halagador. El 

protocolo para seguir por la gente deja mucho que desear. Hay mucha gente que no respetan 

esas medidas, esos protocolos. Entiendo que ningún Estado de emergencia se puede aprobar 

mayor que el anterior. Si el anterior fueron 15 días, no pueden haber 25 ahora. Parece ser su 

manejo. Guadalupe puede manjar esas cosas mejor que yo. En lo local, nacional y regional, la 

cuestión de las medidas de la cuarentena deja mucho que desear especialmente. Debe haber 

otros tipos de medidas dependiendo de los casos que se presenten en las provincias. El 

gobierno debería buscar un conceso, no actuar por sí solo. Deberían decirse cosas que no se 

deben hacer… como estas campañas políticas aprovechando la situación de salud de la 

gente… eso es negativo. Entonces… ¿Por qué no puede haber un conceso a ese nivel? Ponerse 

de acuerdo con todo. Yo veo que España llegan a acuerdos hasta con los más 

ultraconservadores… llegan acuerdos para el beneficio del pueblo. Me parece que lo más 

terrible que yo llego ver es el problema de tener esta desescalada sin tener nada claro. A 

dónde va nuestro país. A ciencia cierta… a dónde vamos... ¿estamos realmente dominando la 

pandemia o qué?  

Ya se está planteando que de esta crisis debe salir un salario mínimo universal para la gente. 

Esa ya serían conclusiones.  

RICARDO: No existe conciencia en la población sobre los efectos del COVID-19 tanto a nivel 

de la salud pública, como de la economía de las familias.  Las microempresas y los 

emprendimientos. Los migrantes no están siendo apoyados con las medidas ante la crisis.  

Sobre todo, por ellos, pagan casi todos alquileres de vivienda y de negocios. 

ARGENTINA: Se debe tomar muy en cuenta la salud y seguridad de la gente. Se observa como 

el gobierno ha dejado a la gente por su cuenta… y a menudo sale un molote de gente sin 



   

6 
 

ayuda y pasando… pareciera que es como si dejaran a la gente para que se enfermen y pase 

algo terrible. Y vemos como a menudo, salen grupos bastante numerosos diciendo que a 

nadie de ellos le ha tocado ninguna de esas ayudas. Que han sido dizque planificadas para 

ayudar y socorrer a la gente más necesitadas en tiempos de pandemia. Y la gente cayéndose 

a pedazo. No sé dónde están esas ayudas y cuáles son toda esa gente que ellos están 

ayudando. Miren lo que está pasando en el sector transporte porque a todos y todas se les 

ha excluido de esas ayudas. No hay ningún tipo de medidas que pueda socorrerlo. Esos 

recursos que el pueblo dispuso para el manejo ante esta crisis deben ser manejados con 

equidad, que para eso es.  

DIGNA: analizando un poco lo que tiene que ver con las medidas. La planificación del gobierno 

donde la ausencia, de las organizaciones comunitarias, sobre todo en nuestros sectores 

populares… ha estado ausente. Ya ven como el plan social hace la repartición a medianoche. 

¿A quiénes le llega?  Pues no se sabe. He oído algunos comunitarios de sectores, que han 

llegado hacia sus casas, le tocan la puerta y también describen qué hay en esas fundas. 

También hemos sabido de comunitarios… hablo de los sectores 24 de febrero, Villa María, La 

Ciénega, Guachupita, Los Guandules. Hay un WhatsApp donde están la mayoría de las juntas 

de vecinos. Estas, han estado dando pasos para la articulación de los procesos y han estado 

compartiendo informaciones. Han planteado también estas vulnerabilidades. Y también de 

estas supuestas pruebas rápidas. Y hay casos de dirigentes comunitario que han dado positivo 

y lo remiten a los laboratorios para que le repitan la prueba y le den otro veredicto y salen 

negativo.  

A nivel general la mayoría de las personas han estado retomando la medicina popular al 

encontrarse con que no pueden hacerse la prueba del COVID-19, lo que los abuelos y abuelas 

hacían.  

La mayoría dice, “yo creo que tuve el COVID y me sané yo mismo”. 

En cuanto a lo económico, vemos como venduteros y carros públicos salen con su mascarilla 

y planteando esa famosa frase… ‘’para que me mate el hambre, que me mate el COVID’’. 

Pueden ver que desde las primeras medidas que se tomaron no se tomó en cuenta a los 

sectores populares, empezando conque las pruebas había que pagarlas.  

 
3. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la 

etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

 

FERMIN: el impacto en cuanto a la salud no será tan impactante. Y estamos acudiendo a los 

remedios caseros. Y yo era de los que en la noche estaban con un té caliente de jengibre o de 

limón. Pero si en lo económico y social, es lo que me preocupa.  

 

4. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, 

políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una 

crisis sanitaria como la actual?  

 
DIGNA: en esa línea la pandemia no solo ha dejado un aliento de desconfianza respecto a 

quien me puede contagiar… sino también que nos deja una mirada a ver allá de nuestros 

limites…  

Hay algunas poblaciones que no han sido tomadas en cuenta como son los haitianos… que no 

tienen empleador, ya que son independientes y hacen también trabajos informales. Y hay que 

tomar en cuenta que esos programas no llegan a esa población.  
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5. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

ARGENTINA: LA situación se pone más dramática con los molotes que vemos en calle… qué 

será después… con la falta de conciencia que se exhiben… y eso es una deuda de estado con 

respecto a la formación de la gente. Va a ver más peligro… Hay que exigir a las autoridades 

que mantengan la vigilancia y las organizaciones seguir concientizando. No es verdad que el 

coronavirus se va a acabar. Mucha gente ha perdido los empleos, como en zona franca, 

empresas eso es el empleo formal y están los informales... que se ven más afectados. Dejando 

a la gente sin protección y sin empleo. Ahí es cuando viene el reto económico. Hay que 

continuar haciendo estas reuniones para seguir haciendo propuestas, mantenernos en 

comunicación… Hay que exigir protección al Estado, sin poner en detrimento nuestras vidas. 

Lo primero es preservar nuestras vidas, para luego seguir demandando la justicia que 

merecemos.  

Es importante que se sumen otras organizaciones tanto del campo como de la ciudad, para 

ver cómo se sale a flote de esta situación. Y ver cuál es la exigencia que se le hará al Estado, 

porque este es el responsable de proteger los derechos de la población del campo y la ciudad. 

Crear las condiciones para que las personas accedan a sus derechos políticos, culturales y 

económicos. Nuestra exigencia debe ir ahí. Se deben ir creando dinámicas en nuestras 

comunidades para la autogestión, pero se quedaría corto sin el apoyo del Estado que 

garantice su desarrollo de manera digna.  

FERMIN ROGRIGUEZ: En SDE, las organizaciones que hacemos vida deberíamos empezar a 

emprender una serie de encuentros en los municipios… y dependiendo de cómo siga su curso 

la pandemia, podemos ir haciendo las articulaciones. Las organizaciones debemos estar 

atentas y hacer una serie de encuentros. Soy parte de la Mesa municipal por la igualdad de 

género y ya tenemos por pronto un encuentro por esta misma vía. Opino eso… que las 

organizaciones que hemos estado articulando. Nos encontremos y que de ahí surjan una serie 

de planteamientos.  

DIGNA: Yo veo que los cooperativos podemos juntarnos para valorar algunas acciones 

colectivas y ver que acciones de estas podemos articular. Y también desde las cooperativas 

promover y organizaciones comunitarias, debemos estimular la comunicación con los 

productores campesinos. Hay algunos sindicatos y otros que están articulados que podemos 

valorar. 

GUADALUPE: agradece en nombre de Foro Ciudadano la participación de todos y todas. 

Informa que esta reunión ha sido grabada y que se ha llevado una relatoría. Y que en la página 

web se va a colgar todo lo rescatado.  

Lo más fuerte viene después que nos reinsertemos, sobre lo económico aún no hay 

predicciones de hasta dónde van a llegar las consecuencias y la pandemia en términos 

económicos y emocionales. Tenemos que seguir trabajando más.  

Sobre el Estado de Emergencia, la Constitución es bien precisa estableciendo los parámetros 

para el Estado de Emergencia, pero como bien ustedes han dicho, no se estaba preparado 

para esto. Ningún país del mundo, ni instituciones, ni los centros de pensamiento estaban 

atentos a que iba a suceder algo de esta magnitud. Fue algo que nos sobrecogió. Todavía hoy 

no hay un tratamiento probado… me alegró escuchar de ustedes que los remedios caseros 

están funcionando. Pero no está probado a nivel científico que estos tratamientos funcionan. 

La gente sigue enfermando y muriendo. Hay países, como Brasil, que en estos momentos 

tienen casos de contaminación exponencial. Todo esto nos lleva a seguir tomando medidas 

como la de la extensión. Ustedes bien lo dijeron. Hay que extender el toque de queda. Porque 

sino la gente no se queda en sus casas. Salen a festejar, a tomar alcohol y más por ahí que 

viene el día de las madres y eso es muy peligroso para todos.  
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Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.  
Aquí se colocan las preguntas guías.  
 

1. ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 

 
 

1. … . El Estado debe garantizar, seguridad alimentaria, seguridad de vida, salud, la 
educación, la vivienda como derechos… para que la gente se sienta segura, y viva de 
forma digna a la población, eso es fundamental. Ningún acto de asistencia inmediata 
va a resolver ese tema, lo que no significa que no se acepte. El gobierno lo que ha 
hecho es responder con medidas, de dadivas, temporales. Que no son más para hacer 
a la gente más dependiente, más insegura ¿Cómo resolver las deudas familiares? Es 
un gran problema que surge. Hace más de 30 años que no hay un aumento real de 
los salarios-- Hay toda una dinámica de succionar lo que produce el trabajador. Y es 
algo que debe ser denunciado. Debe ser restaurada la seguridad familiar, alimentaria, 
y económica de las familias. Los bancos mantienen a las familias endeudas con 
tarjetas de créditos. Y la gente vive para para pagar el mes que sigue. 

2. … … que desarrollen políticas dirigidas a la autonomía de los trabajadores, de las 
familias, autonomía económica, soberanía alimentaria… autonomía de las 
organizaciones de economía solidaria, garantizar que desarrollen con la fuerza 
sufriente social y económicamente y esta es la reivindicación de la economía solidaria. 

3. …. Debe haber otros tipos de medidas dependiendo de los casos que se presenten en 
las provincias. El gobierno debería buscar un conceso, no actuar por si solo. Deberían 
decirse cosas que no se deben hacer… como estas campañas políticas aprovechando 
la situación de salud de la gente… eso es negativo. Entonces… ¿Por qué no puede 
haber un conceso a ese nivel? Ponerse de acuerdo con todo. 

 
2. ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

4. … En SDE, las organizaciones que hacemos vida deberíamos empezar a emprender 
una serie de encuentros en los municipios… y dependiendo de cómo siga su curso la 
pandemia, podemos ir haciendo las articulaciones. Las organizaciones debemos estar 
atentas y hacer una serie de encuentros. 

5. … Yo veo que los cooperativos podemos juntarnos para valorar algunas acciones 
colectivas y ver que acciones de estas podemos articular. Y también desde las 
cooperativas promover y organizaciones comunitarias, debemos estimular la 
comunicación con los productores campesinos. Hay algunos sindicatos y otros que 
están articulados que podemos valorar. 

6. …  
Conclusiones del encuentro  
 
Para este sector el impacto mayor ha sido en lo económico con los microempresarios y los 
socios que han ido a la cooperativa en busca de sus ahorros, mermando en algunos casos el 
capital social de cooperativa.  
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También resaltan que las medidas como toque de queda, no son reales en los barrios 
populares y sienten que han dejado a esa población por su cuenta.  
 
Resaltan que las ayudas del gobierno no son evidentes en esas comunidades y se preguntan 
a quiénes es que realmente están beneficiando con estas.  
 

 

 


